
 

 

 

 

 
 

 

Le samedi 25 novembre 2023 une vingtaine 

d’habitants ont échangé en présence de Adrien 

Massari directeur général de Kelbongoo 

fournisseur de produits en circuits courts, 

Bertrand Hammache, conseiller municipal 

PCF, Jean-Marie Baty, président du MNLE 93, 

sur les enjeux de la lutte contre le dérèglement 

climatique et l’absence d’autonomie alimentaire 

de l’Ile-de-France. 

La lutte pour la défense des terres agricoles ou 

des espace verts de proximité, qui existent dans 

nos villes, est prioritaire pour favoriser les 

circuits courts, contribuer à réduire la facture 

carbone, maintenir des îlots de fraicheur et de 

convivialité et sortir de l’agro-industrie et des 

centrales d’achat des centres commerciaux. 

L’idée d’une sécurité sociale de l’alimentation 

permettant de mieux rémunérer les producteurs, 

tout en fournissant aux consommateurs des 

produits frais et de saison, au juste prix a été 

débattue. Partout des mobilisations sont 

nécessaires pour stopper l’urbanisation, 

maintenir les terrains cultivables. 

LES ACTIVITES DU MNLE 93 

DURANT L’AUTOMNE 2023 

Le MNLE 93 et l’Echo du 
Triangle 

ZIAC : ZONE D’IMAGINATION 
POUR UN AMÉNAGEMENT CONCERTÉ 

 
 
Nous, une vingtaine de femmes et d’hommes 
relativement âgé·es (67 ans en moyenne), 
habitant en majorité le département du Val 
d’Oise, membres du Collectif pour le Triangle 
de Gonesse et surnommé.es pour l’occasion 
« les vieilles et vieux campeur·euses pour les 
terres nourricières », avons initié une Zone 
d’Imagination pour un Aménagement 
Concerté(ZIAC). Durant tout le mois d’octobre 
2023, nous nous sommes relayé·es jour et nuit 
sur un campement illégal installé sur un terrain 
municipal de Villiers-le-Bel à l’est de notre 
département. 
 

Nous avons levé le camp le 30 octobre, lors 
d’une ZADimanche exceptionnelle sur la ZIAC, 
en lisant une déclaration finale :« Après un 
mois d’existence, la ZIAC - « Zone 
d’Imagination pour un Aménagement 
Concerté »- installée par les vieilles 
campeuses et les vieux campeurs pour les 
terres nourricières du Collectif pour le Triangle 
de Gonesse a un bilan très positif. » 

Le MNLE 93 Nord-Est Parisien a participé à 
cet événement et a réalisé une vidéo pour la 
Web TV du réseau, visible sur le site du 
mouvement national. 

 

 

Neuilly-sur-Marne  

Deux heures pour le droit à 

l’alimentation pour tous ! 

 

MNLE 93 Nord Est Parisien 
Maison des associations 

61, rue Victor Hugo 93500 Pantin 

Mail : mnle-93@orange.fr 
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« L’EAU BIEN COMMUN » AU CŒUR DES ACTIONS DU MNLE 

RENCONTRE NATIONALE DU RESEAU 

« EAU BIEN COMMUN » A CLUNY 

 

Une rencontre nationale du réseau « Eau Bien 

Commun » s’est déroulée à la Maison des Utopies 

de Cluny du 1er au 3 décembre 2023. L’association 

nationale était présente avec son président 

Christian Pellicani, Annelise Canonici et Nicole 

Picquart pour le MNLE 93. Différentes propositions 

ont été émises pour la poursuite des actions 

menées par les associations, collectifs et 

mouvements de l’eau, dont un élargissement 

dépassant le cadre de la France autour d’un label 

commun intitulé “Forum des mouvements pour 

l'eau”. Ce forum sera initié à l’occasion du prochain 

rassemblement contre les méga-bassines du 14 au 

21 juillet 2024, avec le double objectif de construire 

une représentation du mouvement social de l’eau et 

de bâtir des stratégies et des plaidoyers communs. 

Plusieurs actions et outils ont été décidés : 

- une plateforme comprenant un agenda du 

réseau EBC, un annuaire de compétences 

établi par la Coordination eau Ile-de-France 

et une mise en commun des plaidoyers 

- Un cycle de formation envisagé pour 

accroître les compétences des partenaires 

“élus” et militants sur des sujets de 

préoccupation nationale. Le sujet des PFAS 

(substances per et polyfluoroalkylées) a été 

identifié.  

Et un calendrier d’actions pour 2024 : 

• 27-28 janvier 2024 : participation au réseau 

Hydre et prochaine réunion à Cluny, co-

organisation de la rencontre Bassines Non 

Merci ! de juillet avec les Soulèvements de 

la terre. 

• Autour du 22 mars 2024 (Journée mondiale 

de l’eau), des actions décentralisées via des 

conférences/tables rondes diffusées en 

webinaire courant mars – avril, conférence 

de presse à labelliser « Printemps de 

l’eau ». 

• 4-6 avril 2024 : Rencontre du Mouvement 

européen pour l’eau à Lyon, organisée par 

EBC Lyon avec le soutien de Nicolas (Eau 

Secours 31, secrétaire du Mouvement 

Européen. Les acteurs du mouvement 

français y participeront.  

 

 

 

Soirées Ciné-débat autour 

des films  « Les algues 

vertes » et « La rivière » 
 

Au Trianon de Romainville 

Le 5 novembre 2023 le cinéma Le Trianon 

a organisé la projection du film « Les 

algues vertes » de Pierre Jolivet, adapté 

de la bande dessinée réalisée par Ines 

Léraud et Pierre Van Hove.  

Le film retrace le combat de la journaliste 

durant l’enquête qu’elle a menée sur ce 

scandale en Bretagne. 

Le débat qui a suivi a abordé entre autres 

choses les questions d’alimentation et du 

mode de production actuel, avec les 

interventions du MNLE 93, de FNE et de 

la Confédération Paysanne. 
 

 

A l’Ecran de Saint-Denis 

En partenariat avec le cinéma l’Ecran de 

Saint-Denis, une avant-première du film 

« La Rivière » de Dominique Marchais, 

suivie d’un débat avec le réalisateur, a été 

organisée le dimanche 19 novembre 2023 

avec les Collectifs Eau Publique de Plaine 

Commune, la Coordination Eau Ile-de-

France, le Collectif Climat d’Aubervilliers 

et le MNLE 93.  

Les collectifs ont pu s’exprimer sur la lutte 

menée pour créer une Régie publique à 

Plaine Commune et leur volonté de 

remettre l’eau publique au centre du débat 

sur le territoire. 

 



Après de longues années de débats et de luttes 

Est Ensemble a quitté le Syndicat des Eaux 

d’Ile-de-France (SEDIF), étroitement lié à la 

multinationale Veolia. La gestion de l’eau est 

désormais confiée à une Régie Publique 

nouvellement créée, opérationnelle en 2024. 

Le Forum Citoyen de l’Eau réunit Attac 93 Sud, 

le MNLE 93, Bondy Autrement, la Coordination 

Eau Ile-de-France, les Collectifs Eau Publique 

des Lilas, du Pré Saint-Gervais, la LDH 

Bagnolet-Les Lilas et celle de Montreuil-

Romainville. Il a pour but de remettre la question 

de l’eau au centre des débats. 

3 rencontres ont été programmées pour discuter 

entre autres choses de la tarification de l’eau du 

SEDIF et celle plus juste, plus solidaire et plus 

écologique adoptée par Est Ensemble fin 

novembre 2023, dont la présentation a été 

réalisée par Jean-Claude Oliva, président de la 

Régie : 

• Le mardi 7 novembre à la mairie de 

Bondy pour les 3 villes de Bondy, 

Bobigny et Noisy-le-Sec 

• Le vendredi 10 novembre à la Salle 

municipale Pierre et Marie Curie à 

Bagnolet pour les 3 villes de Bagnolet, 

Montreuil et Romainville 

• Le mardi 14 novembre à la mairie des 

Lilas pour les 3 villes des Lilas, Pantin et 

Le Pré Saint-Gervais. 
 

 
Le Forum Citoyen de l’Eau - Mairie des Lilas 

 

Ces trois premières rencontres du Forum 

Citoyen de l’Eau ont réuni près de cent 

personnes et un bilan positif en a été tiré le 13 

décembre à la Maison Ouverte de Montreuil, 

envisageant les suites pour début 2024, 

notamment la nécessité de poursuivre la 

réflexion autour du prix de l’eau. 
 

 

 

Des élus de Paris 18 et 19 sont venus planter des arbres 

Le samedi 25 novembre 2023 de nouveaux 
arbres et arbustes ont été plantés sur le square 
Forceval de la Porte de La Villette. 

Le Collectif Aux Arbres Citoyen.nes remercie 
celles et ceux qui ont donné la trentaine d’arbres 
et d’arbustes ainsi que celles et ceux qui sont 
venus les planter au son de l'accordéon et sous 
un soleil radieux. 

Les plantations ont été faites pour la plupart le 
long de la bretelle d'entrée au périphérique pour 
commencer une haie. Quelques fruitiers ont été 
plantés le long de la rue du Chemin de Fer, 
dans le prolongement des 3 cerisiers à fleurs. 
Tous sont repérables par une affichette de 
couleur. 

Certains n'ont pas encore leur parrain ou leur 
marraine. Vous pouvez en choisir un à parrainer 
ou à marrainer et nous le faire savoir sur la 
nouvelle adresse mail du Collectif : 
protegeons.arbres.villette@laposte.net 

N'hésitez pas à aller de temps en temps les 
regarder pousser et, si besoin, à les arroser. 

Le Collectif Aux Arbres Citoyen.nes de la Porte 
de la Villette comprend : SOS 4 Chemins, Stop 
Béton Aubervilliers, Collectif Climat Aubervilliers, 
ASA PNE (pour le Suivi de l’Aménagement 
Paris Nord-est), Collectif de Paris 19, MNLE 93.  

 

 

Le Forum Citoyen de l’Eau à 

Est Ensemble 

 

Aux Arbres Citoyen.nes 

de la Porte de La Villette  

Saison 2 :  

on plante des arbres 

mailto:protegeons.arbres.villette@laposte.net


Un reportage de FR3 du 18 décembre montre 
que l’héritage des JOP 2024 sacrifie le cyclisme 
amateur en Seine-Saint-Denis. 
 

L'Aire des Vents à Dugny n'est pas idéale pour 
rouler. Pourtant, le club de Villetaneuse n'a pas 
le choix, ses licenciés âgés de 6 à 13 ans s'en 
plaignent : « À cause du chantier à côté, on peut 
retrouver des clous qui peuvent nous faire 
crever [...] et le circuit est trop petit. On tourne, 
on tourne, on tourne et ça devient lassant », 
souffle un jeune cycliste amateur… » 
Le « chantier à côté » c'est le Village des 
médias pour les Jeux olympiques. Les 
immeubles en construction grignotent la moitié 
du circuit des cyclistes amateurs. Il ne reste plus 
qu’un petit kilomètre disponible pour les 
entraînements. 
« Au niveau des nouveaux bâtiments qui sont en 
construction, on avait des zig-zags à passer, 
cela pouvait être plus ludique pour les enfants, 
on pouvait leur apprendre plus de choses» 
explique un éducateur du club... En Seine-Saint-
Denis, les autres parcs sont trop fréquentés, 
possèdent une vitesse limitée et des pistes trop 
courtes. Le club doit sortir du département et 
rouler dans les rues pour rejoindre un autre site, 
ce qui pose des problèmes de sécurité…  
Au vélodrome de Saint-Denis, les responsables 
du club dégagent eux-mêmes la piste. Entre la 
pluie et les feuilles mortes, les cyclistes doivent 
faire attention à ne pas pédaler trop vite. Les 
entraînements professionnels ou compétitions 
ne sont pas possibles dans ces conditions. « Il 
aurait été bien que le vélodrome soit couvert 
pour que l'on puisse pratiquer le vélo toute 
l'année. Avec la venue des JOP, les équipes 
professionnelles vont aller s'entraîner dans toute 
la France pour ensuite venir courir en Ile-de-
France », regrette un éducateur et entraîneur de 
Saint-Denis. 
Le cyclisme souffre aussi du manque 
d'infrastructures, de bénévoles et d'argent. « Je 
considère que ce sera peut-être la mort du 
cyclisme en Ile-de-France puisqu’il y a nombre 
de clubs qui arrêtent la compétition parce qu’il 
n’y a plus de possibilités d’organisation. Il y a 
moins d’activités au niveau des coureurs », 
explique le président de l’APSC 93 (Association 
Pour le développement du Sport Cycliste dans 
le 93). Sur les 35 clubs de Seine-Saint-Denis, 
une petite quinzaine subsiste.  
Avec la vente, puis la destruction d’une partie de 
l’Aire des Vents, l’intérêt général a été sacrifié. 
La  reconstruction d’un  anneau d’apprentissage  
 

 

Pour l'entraînement, les cyclistes sont obligés de tourner 
en rond sur la même piste. • © France 3 PIDF 

 

et de compétitions du cyclisme est 
indispensable. Un faux départ de plus pour 
les JOP 2024.  
 

 

L'hypocrisie de conserver l'objectif de 70 000 
logements par an en Ile-de-France.  

Cet objectif veut dire qu'on poursuit la 
croissance de l'IDF, qui concentre déjà sur 2% 
du territoire, 20% de la population et 40% des 
richesses économiques. L'IDF siphonne 50% 
des jeunes qualifiés de province pour leur 1er 
emploi.  

L'exception francilienne du ZAN (Zéro 
Artificialisation Nette).  

Dans la loi Climat et Résilience, l'objectif du 
Zéro doit être atteint en 2050. L'objectif à mi-
parcours (2031) est fixé à 50% dans tous les 
schémas d'urbanisme des régions. Sauf pour 
l’IDF, région la plus minéralisée de France, 
où l'objectif est de 20% (!). Et l'Etat s'est 
autorisé à des dérogations pour les Grands 
Projets qui croulent en Ile-de-France.  

C'est l'aggravation de toutes les inégalités 
territoriales. 
Elles sont déjà abyssales en IDF, mais se sont 
encore aggravées avec la Métropole du Grand 
Paris (MGP) qui exclut 5 millions d'habitants de 
Grande Banlieue. Ces choix sont aggravés avec 
le réseau du Grand Paris Express qui relie 
ensemble les « pôles d'excellence » de la 
métropole, qui concentrent les emplois, alors 
que cela couvre 3% des besoins ! La demande 
concerne en priorité les liaisons entre des pôles 
d'habitat et des pôles d'emplois.  
 
 

Du 1er février au 16 mars 2024, participez à 
l’enquête publique du SDRIF-Environnemental : 

www.registre-numerique.fr/sdrif-e 

 

 

L’héritage des JOP 2024  

SDRIF-E : des questions à 

poser, des avis à émettre ! 

http://www.registre-numerique.fr/sdrif-e


 

 
Mobilisation du 8 octobre 2023 Place du Caquet 

à Saint-Denis 
 

La trêve des confiseurs n’existe plus puisque 
c’est le 27 décembre que la présidente de la 
première chambre de la section du contentieux 
du Conseil d’État a fait savoir à notre avocate 
qu’elle décidait de ne pas admettre le pourvoi en 
cassation. Puisqu’il s’agit d’une décision de non-
admission, elle n’est pas motivée autrement 
qu’en indiquant qu’aucun des moyens soulevés, 
qui sont listés, n’est de nature à permettre 
l’admission du pourvoi. La décision est prise par 
ordonnance sur le fondement de l’article R. 822-
5 du code de justice administrative, c’est-à-dire 
sans audience publique. 
Alors nous reposons la question : si les 
habitants des quartiers qui ne peuvent plus venir 
en centre-ville n’ont pas intérêt à agir, si les 
habitants du centre-ville qui logent à 150m des 
travaux n’ont pas intérêt à agir, si une 
association comme le MNLE n’a pas intérêt à 
agir, alors qui peut le faire ? 
Le lendemain 28 décembre, nous recevions 
copie d’un courrier d’une association 
d’accompagnement à la vie sociale de 
personnes adultes en situation de handicap 
psychique et/ou mental de Stains, adressée au 
maire de Saint-Denis, faisant état des grandes 
difficultés consécutives à la suppression des bus 
en centre-ville de Saint-Denis.  
La première adjointe a répondu. Elle reconnait 
que cette suppression peut entrainer des temps 
de trajet parfois plus longs et une pénibilité plus 
importante. Mais l'hyper centre-ville voulu par le 
maire leur impose de supprimer la voirie : 
végétalisation massive, création des points de 
fraicheur, jeux d'eau et des espaces conviviaux 
pour les familles et les seniors. Et la Municipalité 
travaille à une navette électrique qui desservirait 
des arrêts de proximité. Mais comme elle l’écrit il  

ne s’agit que de mesures de compensation pour 
certains publics. 
Finalement, un centre-ville inclusif mais en 
empêchant des habitants et des habitantes d’y 
venir : nous ne pouvons accepter cette rupture 
d’égalité ! Les collectifs avec nous sont bien 
décidés à continuer leurs actions en 2024. 
 

LE MARCHE PAYSAN DE  

NOISY-LE-SEC 

 
Le dimanche 15 octobre 2023 le MNLE 93 a 
participé au Marché des producteurs, organisé 
par l’Association des Comptoirs de l’Est. Il avait 
un stand et a présenté ses activités et ses 
publications avec la Revue Naturellement et les 
livres édités. 
 
 

Suppression des bus en 

centre-ville de Saint-Denis 

LE CALENDRIER 2024 DU MNLE 93 

• Le 12 janvier aura lieu à 20h30 au 

cinéma Jacques Tati de Tremblay-en-

France – 29 bis Avenue du Général de 

Gaulle, une soirée-débat autour de la 

projection-performance de Catherine 

Radosa avec son film « Campagne de 

Paris, paysage triangulaire », un film 

puissant et poétique sur la résistance à 

l’urbanisation des terres agricoles du nord 

parisien : le Triangle de Gonesse.   

• Le samedi 20 janvier le MNLE 93 vous 

invite au Salon d’Honneur de l’Hôtel de 

Ville de Bobigny pour discuter des JOP 

2024 autour de la galette. Vous pourrez 

renouveler votre adhésion. 

• Le mercredi 24 janvier aura lieu à 19h30 

le prochain débat du Café Citoyen de 

Noisy-le-Sec - salle Gérard Philipe (107 

rue Jean-Jaurès). Le débat portera sur 

l'aménagement de la région parisienne et 

le rôle du SDRIF-E (Schéma Directeur de 

la Région île de France). Il sera animé 

par Jean-Marie Baty président du MNLE 

93 et Jacqueline Lorthiois urbaniste, 

socio-économiste et spécialiste de 

l’aménagement du territoire. 

• Le MNLE 93 tiendra son Assemblée 

Générale annuelle le samedi 23 mars à 

la salle Maurice Nilès de Bobigny. Notez 

déjà cette date dans votre agenda en 

attendant la convocation d’usage. 


